
  

Acta Sesión Extraordinaria 40-2023 
 

06 de Julio del 2023 
 
Acta de la Sesión Extraordinaria N° 40-2023 celebrada por el Concejo Municipal de Belén, a las 
dieciocho horas del 06 de Julio del dos mil veintitrés, en la Sala de Sesiones Guillermo Villegas 
de la Municipalidad de Belén, en el Distrito San Antonio. PARTICIPANTES PERMANENTES 
PRESENTES:  REGIDORES PROPIETARIOS:  Minor Jose González Quesada– Presidente. 
Zeneida Chaves Fernandez.  María Antonia Castro Franceschi.  Luis Eduardo Rodriguez 
Ugalde.  Edgar Hernán Alvarez Gonzalez.  REGIDORES SUPLENTES:  Ana Lorena Gonzalez 
Fuentes.  Jose Pablo Delgado Morales.  Ulises Gerardo Araya Chaves.  Marjorie Torres Borges.  
SINDICOS PROPIETARIOS:  Rosa Murillo Rodriguez.  María Lourdes Villalobos Morera.  Jorge 
Luis Alvarado Tabash.  SINDICOS SUPLENTES:  Jose Francisco Zumbado Arce.  Gilberth 
Gerardo Gonzalez González.  Ileana María Alfaro Rodriguez.  ALCALDESA MUNICIPAL:  Thais 
Zumbado Ramírez.  SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL:  Ana Patricia Murillo Delgado.   
MIEMBROS AUSENTES:  REGIDORES PROPIETARIOS:   Eddie Andrés Méndez Ulate – 
Vicepresidente.   
 

CAPÍTULO I 
 

PRESENTACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 
 

ORDEN DEL DÍA 
 

- Juramentación de Órgano Director Asesor Legar Luis Alvarez Chaves y por parte de la 
Administración será el funcionario Francisco Ugarte de la Dirección Jurídica.  Relación de Hechos 
RH-AI-01-2023, “ACTUACIONES Y EVENTUAL RESPONSABILIDAD DE LA DE LA JUNTA 
DIRECTIVA DEL COMITÉ CANTONAL DE DEPORTES Y RECREACIÓN DE BELÉN (CCDRB) 
SOBRE HOMOLOGACIÓN DE CAUSAS JUDICIALES.” 
 

- Juramentación de la señora Maura Tatiana Castillo Mora como representante de la Fundación 
Tacos For Ticos.   
 

- Se atiende a Karen Porras Arguedas Directora Ejecutiva UNGL, Proyecto mUEve. Presentación de 
la propuesta de gobernanza intermunicipal denominada Red de Municipal para el Desarrollo Urbano 
Orientado al Transporte (REDMUDUOT) y presentación de avance del Plan Intermunicipal para el 
Desarrollo Urbano Orientado al Transporte (PIM-DUOT). 

 
CAPÍTULO II 

 
JURAMENTACIÓN DE LA SEÑORA MAURA TATIANA CASTILLO MORA  

COMO REPRESENTANTE DE LA FUNDACIÓN TACOS FOR TICOS. 
 

ARTÍCULO 1.  El Presidente Municipal Minor Gonzalez, plantea que procede a la juramentación. 
 



  

El Regidor Propietario Luis Rodriguez, pide que recordemos que aquí se había tomado un 
acuerdo donde se le pedía a todas las fundaciones radicadas en el Cantón que nos dieran cierta 
información todos los años, creo que sería muy bueno, comunicarle a la Fundación Tacos For 
Ticos que debe acogerse a ese acuerdo, no recuerdo el número de acuerdo, pero que de una 
vez queden notificados 
  
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Comunicarle al representante de la Fundación 
Tacos For Ticos que la señora Maura Tatiana Castillo Mora ya fue debidamente juramentada 
por parte de este Concejo Municipal para que ella sea la representante ante este Concejo.  
SEGUNDO:  En cumplimiento del Artículo 19 del Acta 31-2021, comunicar que:  1) Tiene que 
presentar un informe de labores anual ante el Concejo Municipal de Belén. Ese informe se 
presentará durante el mes de enero de cada año e incluirá la información referida al período del 
primero de enero al treinta y uno de diciembre del año anterior.  2)  En dicho informe de labores, 
el representante municipal informará acerca de las labores que ha realizado en su carácter de 
representante municipal. A su vez, informará del estado actual de la fundación a saber: 
actividades principales que desarrolla, lugar en donde realiza dicha actividad, resultados 
obtenidos y si tiene algún tipo de actividad comercial. Igualmente deberá indicar si la fundación 
en la cual ejerce el cargo de representante municipal recibe o recibió fondos o algún tipo de 
recurso público.  3)  Adicionalmente, el representante municipal deberá proveer información 
sobre los medios de comunicación idóneos (celular, correo electrónico, teléfono) en donde 
pueda ser localizado. Así mismo, deberá indicar los medios de comunicación con los cuales la 
Municipalidad de Belén puede comunicarse con la fundación ante la cual fue nombrado.  4)  En 
caso de no cumplir con los requerimientos estipulados en este acuerdo, previa advertencia, el 
Concejo Municipal de Belén podrá revocar el nombramiento del representante municipal ante la 
fundación en la cual fue nombrado.    
 

CAPÍTULO III 
 

JURAMENTACIÓN DE ÓRGANO DIRECTOR ASESOR LEGAR LUIS ALVAREZ CHAVES  
Y POR PARTE DE LA ADMINISTRACIÓN SERÁ EL FUNCIONARIO FRANCISCO  

UGARTE DE LA DIRECCIÓN JURÍDICA.  RELACIÓN DE HECHOS RH-AI-01- 
2023, “ACTUACIONES Y EVENTUAL RESPONSABILIDAD DE LA DE LA  

JUNTA DIRECTIVA DEL COMITÉ CANTONAL DE DEPORTES Y RECREACIÓN DE  
BELÉN (CCDRB) SOBRE HOMOLOGACIÓN DE CAUSAS JUDICIALES.” 

 
ARTÍCULO 2.  El Presidente Municipal Minor Gonzalez, manifiesta que procede a la 
juramentación del Asesor Legal Luis Alvarez.  
 
La Secretaría del Concejo Municipal Ana Patricia Murillo, le hace entrega del expediente cerrado 
el cual fue entregado por parte de la Auditoria Interna.  
  

CAPÍTULO IV 
 

SE ATIENDE A KAREN PORRAS ARGUEDAS DIRECTORA EJECUTIVA  
UNGL, PROYECTO MUEVE. PRESENTACIÓN DE LA PROPUESTA DE  



  

GOBERNANZA INTERMUNICIPAL DENOMINADA RED DE MUNICIPAL PARA  
EL DESARROLLO URBANO ORIENTADO AL TRANSPORTE (REDMUDUOT)  

Y PRESENTACIÓN DE AVANCE DEL PLAN INTERMUNICIPAL PARA EL  
DESARROLLO URBANO ORIENTADO AL TRANSPORTE (PIM-DUOT). 

 
ARTÍCULO 3.  El Presidente Municipal Minor Gonzalez, ratifica que hoy la documentación que 
se la mandó todos, hoy recibieron todos los compañeros en la mañana la documentación que 
fue lo que se solicitó en la sesión ordinaria del pasado martes para que pudiera ser leída y 
revisada por parte de los miembros del Concejo Municipal de previo entonces, bienvenidos, 
muchas gracias. Tienen 20 minutos para realizar la presentación y posteriormente a eso 
pasamos a la sección de preguntas y comentarios por parte de los miembros del Concejo 
Municipal, así que adelante y los escuchamos. 
 
La señora Eida Arce, determina que buenas noches a todos y todas, a este honorable Consejo, 
a la señora Alcaldesa, muchísimas gracias por recibirnos. Mi nombre es Elida Arce. Yo coordino 
el equipo del proyecto MueVe, les traigo un saludo caluroso de doña Karen Porras como 
Directora de la Unión Nacional de Gobiernos Locales.  Quien coordina y ejecuta este proyecto 
contratado o bajo contrato con la Unión Europea con el apoyo de 2 socios internacionales, ella 
no nos puede acompañar y nos ha enviado a nosotros en su representación.  Para recordarle 
refrescarles un poquito el proyecto MueVe.  Es un contrato con la Unión Europea, ganamos un 
concurso las 15 Municipalidades con apoyo del Gobierno nacional anterior y las 2 instancias 
que reúnen a los gobiernos locales.  Se firmó un contrato cuya ejecución va de julio del 2020 a 
julio del 2025.  Con 3 grandes productos territoriales y retos desafíos adicionales en el tema de 
gobernanza los voy a repasar puntualmente.  Tenemos el plan intermunicipal de desarrollo 
urbano orientado al transporte que hoy los compañeros Don Félix les va a hacer un resumen de 
esta primera etapa que se está concluyendo, están los planes, proyecto que Belén fue 1 de los 
que participó en el primer bloque, ya vinimos a hacerles una revisión de los resultados y también 
hemos trabajado con el equipo técnico.  Está pendiente la obra demostrativa, que se definió a 
partir de ese plan, proyecto que tiene una partida para diseño y construcción de €93000. 
Estamos retomando las coordinaciones con el equipo técnico para definir el mejor momento 
para su ejecución.  Estamos terminando afinando los detalles de los recursos por parte de la 
Unión Europea para poder iniciar la contratación. Esa contratación es desde la Unión Nacional 
de Gobiernos Locales y tenemos que hacer una donación después a esta Municipalidad, ya nos 
recordó la compañera Ligia y Dulcehe que tienen un procedimiento específico para ese tipo de 
gestiones, vamos a revisarlo para cumplir con todo el debido proceso.  Y les estaremos 
informando.  En una próxima sesión.  El día de hoy estamos más en el tema del segundo 
componente, que les digo que es un reto que tiene que ver con la gobernanza intermunicipal y 
esta gobernanza involucra a varios mecanismos, venimos trabajando con la ciudadanía en 
algunos procesos con el sector privado, en otros y tenemos el mandato en el contrato y en este 
proceso con la Unión Europea de promover una instancia de gobernanza intermunicipal.  Que 
favorezca que los gobiernos locales alrededor del tren puedan tomar esas decisiones que van 
más allá de las fronteras y que requieren una coordinación que en otros países.  Responde a 
una instancia regional o a una autoridad, este detalle y cuál es la propuesta que hemos venido 
madurando se los va a contar, Marcela.  Después de Don Félix de nuestra parte, desde el 



  

proyecto MueVe, estamos a las órdenes cualquier consulta adicional.  A lo que se presenta esta 
sesión o lo que está pendiente del resto del proyecto, estamos a las órdenes y este Concejo, la 
administración o el equipo técnico así lo requiere y los dejó con Félix para que él les cuente un 
poquito del plan intermunicipal.   
 
El señor Félix Zumbado, realiza la siguiente presentación:  
 

PIM-DUOT 
 
Plan Intermunicipal de Desarrollo Urbano Orientado al Transporte 
 
Municipalidad de Belén 
 
Presentación del Diagnóstico 
 

 
 

Objetivos del proyecto 
 

Objetivo General 
Mejorar la calidad de vida de las personas que conviven en 15 cantones de la GAM. 
 
Objetivos específicos 
Promover la movilidad sostenible en los 15 cantones, con énfasis en el eje de la zona de 
influencia directa del Tren Metropolitano. 

Proponer políticas públicas para incorporar elementos que fomenten los principios del DUOT. 

Fomentar el desarrollo urbano inclusivo, equitativo y resiliente en los 15 cantón, una propuesta 
DUOT por cantón o por grupo de cantones. 
 

Ejes del Plan Intermunicipal (PIM-DUOT) 
 
Se busca desarrollar una propuesta programática para planificar, gestionar y articular temas 
intermunicipales e interáreas.  Se contemplan los siguientes ejes: 
 
Fomentar una mejora en el sistema de movilidad 
Incluir el tema de género como eje transversal 



  

Inclusión de poblaciones vulnerabilizadas 
Gobernanza municipal 
Colaboración con el sector privado 
Mejorar la calidad del ambiente 
 

Diagnóstico 
 

¿Cómo se hizo? 
 

1. Revisión de información municipal y general 
 

 
 

2. Análisis cartográfico 
 

  
 

3. Recorridos, encuestas y entrevistas 
 



  

      
 

4. Proceso participativo: perspectiva de género, interseccionalidad y poblaciones 
vulnerabilizadas 

 
LAB-DUOT 

 

 
 

Resultados Generales 
 

 
Principios del DUOT Caminar 
Pedalear  
Transportar 
Conectar 
 
●Espacio público 
●Estaciones  
●Paisaje y trama verde 
●Inclusión y perspectiva de género 
 



  

Principios del DUOT 
 

Caminar 
Bueno:  Sector del centro, ruta122. 
Regular:  norte de la ruta 122. 
Malo:  Zona contiguo al Pedregal, del Banco de Costa Rica y la de la Escuela España. 
 
Aceras, cruces peatonales, cobertura vegetal 
 

 
 
Pedalear 
En cuanto al eje pedalear en el caso del cantón de Belén, la infraestructura como ciclovías es 
inexistente. 
 

 



  

 
Transportar 
Muy buena y buena accesibilidad de la ruta nacional 122.  Accesibilidad regular al norte y sur 
de esta. 
Mala y muy mala accesibilidad en la zona de Pedregal al este del Liceo. 
 
Conectar 
Belén cuenta con cuadras cortas de alrededor de 80 m principalmente en distrito central. 
El amanzanamiento en otras áreas tiende a ser de mayor tamaño, cuadras alargadas e 
irregulares, especialmente en usos industriales. 
No se detectaron rutas exclusivas peatonales o ciclísticas. 
 

 
 

Espacio Público 
 

Se levantaron los espacios en cada cantón y se clasificaron como parque, plaza, juegos 
infantiles, canchas deportivas y mixtos. 
•Se realizó una encuesta en línea con la participación de 434 personas. 
•Se realizó un total de 208 encuestas en áreas verdes, un 49% a personas de sexo femenino y 
un 51% del sexo masculino. 
•La presencia de habitantes de calle, falta de vegetación y la inseguridad son los principales 
aspectos negativos detectados. 
 



  

 
 

Estaciones y servicio de tren 
 
Se realizó evaluación del estado de las estaciones. 
•Se analizó encuesta de percepción del servicio del año 2022. 
•Se realizó una nueva encuesta a los usuarios de tren para contrastar con la información 
existente. 
 

 
 

      
 



  

Paisaje y trama verde 
 
El área de estudio se determinó en 15545 hectáreas. 
•52,8% (8203 ha) son zonas urbanas. 
•16,9% (2631 ha) son pastos con árboles dispersos. 
•11,4% (1772 ha) es agrícola. 
•9,6% (1495 ha) presenta cobertura arbórea que pueden ser remanentes de bosque secundario 
o charrales arbolados, parques de regeneración natural entre otros. 
•9,6% (541 ha) son charrales. 
•Solamente el 1,8% del total corresponde a zonas de deporte y recreación o áreas verdes. 
 

 
 

 
 

Grupos focales con población vulnerabilizada 
 

Se realizaron grupos focales presenciales y virtuales dirigidos a personas usuarias y no usuarias 
del tren. 
Los grupos considerados fueron: 



  

Personas sexualmente diversas. 
•Personas Migrantes. 
•Mujeres. 
•Personas con discapacidad. 
 

 
 

Población vulnerabilizada 
 

 
 



  

 
 

 
 

Muchas gracias 
www.produs.ucr.ac.cr 

Facebook: @produs-ucr 
produs@ucr.ac.cr 

 
La señora Marcela Guerrero, realiza la siguiente presentación:  
 

GOBERNANZA INTERMUNICIPAL 
 
Proyecto mUEve 
 

AVANCES EN MATERIA DEGOBERNANZA INTERMUNICIPAL. 



  

 
El proyecto mUEve plantea en el marco lógico conceptual al menos dos indicadores: 
INDICADOR 2.1.1: Cantidad de municipalidades con políticas o instrumentos de planificación 
que incorpor en acciones hacia la Gobernanza Urbana Intermunicipal, por influencia o resultado 
de acciones del proyecto mUEve. 
Cantonal: Políticas o instrumentos de planificación que incorporen criterios para fortalecer y 
potencial de la gobernanza intermunicipal. 
INDICADOR 2.2: Cantidad de municipalidades formando parte de una instancia de gobernanza 
intermunicipal para la toma de decisión y ejecución de proyectos conjuntos en el marco del 
proyecto. 
Intercantonal: Fortalecer la gobernanza urbana mediante una instancia subregional de 
representación y participación de los 15 municipios para la toma de decisión y de ejecución de 
proyectos dentro del territorio del proyecto. 
 

EN LA UNGL Y EN EL PROYECTO MUEVE AVANZAMOS PASO A PASO: 
PROPUESTAS PARA LA GOBERNAZA INTERMUNICIPAL. 

 
La creación de la RED Municipal Desarrollo Urbano Orientada al Transporte 
 
Integrada por al menos las 15 municipalidades para el DUOT en el área de influencia del 
transporte masivo de personas y la movilidad sostenible. 
Estableciendo las reglas suficientes que permitan la cooperación y la interrelación coordinada, 
articulada, eficaz y eficiente, entre las municipalidades participantes en el proyecto mUEve y 
otras municipalidades. 
A su vez, permita establecer esa misma relación con las instituciones públicas estatales que por 
su naturaleza les corresponderá la Planificación DUOT (procurando bajo los principios DUOT el 
desarrollo urbanístico ordenado y adecuado).  
Redacción de un proyecto de Ley para autorizar la articulación de los diferentes entes 
involucrados en el proyecto mUeve y que promueva la articulación Desarrollo Urbano Orientado 
al Transporte dentro de un marco de legalidad actual.  
Valoración de proyectos de ley que doten de recursos económicos la REDUMUDUOT. 
Promoción y suscripción de Convenios de cooperación y coordinación entre la REDMUDUOT y 
los entes descentralizados funcionalmente y órganos del Gobierno, relacionados con el 
Desarrollo Urbano Orientado al Transporte (MOPT, INCOFER, MIVAH, INVU, IFAM, MIDEPLAN 
y los que se consideren para los efectos). 
 
La creación de un modelo de descentralización administrativa favorece, por una parte, la mejor 
satisfacción delos intereses locales, como también la prestación de servicios y la realización de 
actividades que requieren de especialización técnica. A pesar de ello, y del distinto grado de 
autonomía con que se crean los entes públicos que conforman la administración 
descentralizada, el Estado debe procurar mantener la unidad y armonía de su acción. 
Conforme a nuestra Constitución, y como la Sala Constitucional y la Procuraduría lo ha 
señalado, es obligación del Poder Ejecutivo mantener la unidad de la acción estatal, y por ello, 
tiene la facultad de dirigir y coordinar dicha acción, independientemente de quién sea el sujeto 
dirigido.  



  

El proyecto mUEVe tiene como propósito promover el DUOT, en el marco legal e institucional 
vigente, es un reto que demanda contemplar paso a paso propuestas y rutas que faciliten la 
gobernanza intermunicipal.  
¿Cuáles son las condiciones novedosas a considerar para un nuevo ordenamiento jurídico? 
La razonabilidad de organizar la planificación urbana alrededor del transporte masivo de 
personas en respuesta a múltiples retos de carácter económico, social y ambiental. 
 

EN LA UNGL Y EN EL PROYECTOMUEVE AVANZAMOS PASO A PASO. 
 
RED de Municipalidades para el Desarrollo Urbano Orientado al Transporte (REDMUDUOT). 

 
ARTÍCULO 1- Las municipalidades de Costa Rica, constituyen la RED de Municipalidades para 
el Desarrollo Urbano Orientado al Transporte (REDMUDUOT), según lo dispuesto por la Ley 
218, Ley de Asociaciones y sus Reformas. La REDMUDUOT por su naturaleza, será de duración 
indefinida.  
ARTICULO 3- La Asociación tendrá como misión ser una organización de gobernanza 
intermunicipal, con el objeto de coordinar y establecer los lineamientos de políticas, programas 
y proyectos vinculados a la planificación urbana orientada al transporte (DUOT), en donde 
coadyuven mutuamente las municipalidades para actuar directamente en el cambio de 
organización urbana, la movilidad sostenible, el desarrollo de equipamiento urbano y la 
infraestructura vinculada al transporte masivo de personas y a todos los demás modos y medios 
de transporte, así como sus respectivas conexiones, con el propósito impactar positivamente en 
la calidad de vida de los habitantes en los cantones. 
ARTICULO 4- La Asociación tendrá como visión ser la instancia de coordinación y articulación 
Intermunicipal, que trabaje para desarrollar en la municipalidades las capacidades políticas y 
técnicas, propiciando el liderazgo y las propuestas viables en planificación urbana DUOT y en 
todas las acciones queden respuesta efectiva a nuevas formas de la movilidad para las 
personas, fortaleciendo el transporte público, las redes que conecten infraestructuras seguras y 
sostenibles, que privilegian la caminabilidad, la movilidad no motorizada, tomando en cuenta las 
necesidades diferenciadas de las mujeres y los hombres, personas con discapacidad, niños y 
niñas, personas adultas mayores, entre otras poblaciones…. 
ARTICULO 5- Objetivos de la Asociación. 
ARTICULO 6- Lineamiento para organizar las tareas de la Asociación. 
ARTICULO 7- La Asociación podrá adquirir toda clase de bienes, siempre dentro de las 
limitaciones del artículo setenta y seis del Código Civil, celebrar contratos de toda índole y 
realizar toda especie de operaciones lícitas encaminadas a la consecución de sus fines.  
ARTÍCULO 8- La Asociación para el funcionamiento eficaz y eficiente se autogestionará sus 
propios recursos económicos. 
ARTÍCULO 9- Podrán ser municipalidades asociadas todas aquellas que estructuren la 
planificación urbana de sus cantones alrededor del transporte masivo de personas e 
infraestructura de conexión con todos los medios y modos de movilidad sostenible.  
ARTÍCULO 10 / 11- Afiliación y desafiliación de una municipalidad a la Asociación.  
ARTÍCULO 12-Derechos de las municipalidades asociadas. 
ARTÍCULO 13- Deberes de las municipalidades asociadas. 



  

ARTÍCULO 14- La Asociación contará con los siguientes órganos: a) La Asamblea General. b) 
La Junta Directiva. c) Comisiones técnicas permanentes y temporales. d) Fiscalía. e) La 
secretaria técnica ejecutiva. 
ARTÍCULO 15- La Asamblea General es el órgano máximo de la Asociación compuesta por la 
totalidad de las municipalidades asociadas. Estará conformada de la siguiente forma, 
procurando la representación paritaria: 
a. La persona representante de cada una de las Alcaldías asociadas. 
b. Las personas presidentes de los Concejos Municipales asociados o su representante.  
Las personas que forman parte del seno de la Asamblea General de la Asociación tienen 
derecho a participar en las deliberaciones con voz y voto, en cada sesión ordinaria o 
extraordinaria que se convoque. 
ARTÍCULO 16- El nombramiento de las personas representantes a la Asamblea General de la 
Asociación  
ARTÍCULO 17- Perdida de nombramiento de las personas que representan a cada 
municipalidad asociada. 
ARTÍCULO 18- El quórum de la Asamblea General de la Asociación. 
ARTÍCULO 19- Sesiones ordinarias de la Asamblea General al menos una vez al año y 
convocará a sesiones extraordinarias las veces que sean necesarias.  
ARTÍCULO 20- Asuntos en conocimiento de la Asamblea General de la Asociación en la sesión 
ordinaria. 
ARTÍCULO 21- Atribuciones de la Asamblea General 
ARTÍCULO 22- La dirección de la Asociación reside en la Junta Directiva, compuesta por siete 
personas Alcaldes o Alcaldesas en ejercicio, que ostentan la representación judicial y 
extrajudicial de las municipalidades Asociadas. 
ARTÍCULO 23- Sesiones ordinarias y extraordinarias de la Junta Directiva de la Asociación. 
ARTÍCULO 24- La Junta Directiva de la Asociación estará conformada por la Presidencia, la 
Vicepresidencia, la Secretaría, Tesorería y las personas vocales. Las personas miembros de la 
Junta directiva tendrán derecho a reelegirse por una única vez. 
ARTÍCULO 25- Atribuciones y funciones de la Junta Directiva de la Asociación. 
ARTÍCULO 26- Atribuciones y funciones de la Presidencia de la Junta Directiva de la Asociación. 
ARTÍCULO 27- Atribuciones y funciones de la Vicepresidencia de la Junta Directiva de la 
Asociación. 
ARTÍCULO 28- En ausencia de la Presidencia y la Vicepresidencia asumirá temporalmente la 
persona de mayor edad que forme parte de la Junta Directiva, asistida por la secretaria técnica 
ejecutiva. 
ARTÍCULO 29- Atribuciones y funciones de la Secretaría de la Junta Directiva. 
ARTÍCULO 30- Atribuciones y funciones de la Tesorería de la Junta Directiva de la Asociación. 
ARTÍCULO 31- Atribuciones y funciones de las personas vocales de la Junta Directiva de la 
Asociación.  
ARTÍCULO 32- El Órgano Fiscalizador estará integrado por cinco personas que cuenten con 
experiencia en la materia, tres propietarios y dos suplentes.  
ARTÍCULO 33- Atribuciones y funciones del Órgano Fiscalizador de la Asociación. 
ARTÍCULO 34- La Asociación integrará Comisiones Técnicas Intermunicipales permanentes y 
temporales, según las necesidades de la Asociación, conformadas por representantes técnicos 



  

de las municipalidades asociadas y cuando corresponda por las personas representantes de la 
Junta Directiva.  
Las comisiones técnicas intermunicipales tendrán la tarea de lograr eficacia en los objetivos 
propuestos, así mismo, en los resultados acordes al interés municipal, intermunicipal y de la 
Asociación. La secretaria técnica ejecutiva procurará el debido acompañamiento para su buen 
desempeño conforme a la misión, la visión y los objetivos de la Asociación.  
La Junta Directiva establecerá en este ámbito el Laboratorio Desarrollo Urbano Orientado al 
Transporte (LAB-DUOT), como una mesa de trabajo permanente, de carácter técnico, 
conformada por las personas funcionarias de las municipalidades asociadas para atender los 
objetivos de la Asociación. 
ARTÍCULO 35- La Junta Directiva procurará establecer de forma permanente a propuesta de la 
Presidencia las siguientes instancias consultivas: 
a. Sector privado.  
b. Personas usuarias del transporte público. 
c. Organizaciones de la sociedad civil. 
d. Las asociaciones de desarrollo de los cantones representados en las municipalidades 
afiliadas.  
e. Instituciones públicas.  
f. Instituciones académicas.  
g. Otras que sean estratégicas para cumplir con los objetivos de la REDMUDUOT.  
ARTÍCULO 36 - Funciones de las instancias consultivas. 
ARTÍCULO 37/38- Atribuciones y funciones de la Secretaria técnica Ejecutiva. 
ARTÍCULO 40- Procedimiento para la modificación de Estatutos de la Asociación. 
ARTÍCULO 41- Disolución de la Asociación. 
ARTÍCULO 42- El Estatuto Orgánico rige a partir de su publicación en el diario oficial La Gaceta 
e inscripción en el Registro Nacional de la Propiedad. 
 

EN LA UNGL Y EN EL PROYECTO MUEVE AVANZAMOS PASO A PASO. 
 

Ruta 2023: RED de Municipalidades para el Desarrollo Urbano Orientado al Transporte 
(REDMUDUOT). 

 
1. Presentación Consejo Director 15 de abril 2023. 
2. Presentación Junta Directiva UNGL. 
3. Mesa de trabajo: Autoridades. Técnicos. PRODUS. Mayo 2023 
4. Conocimiento en los Concejos Municipales: Junio. Julio. Agosto. 
5. Acto Presentación Oficial: Mes de Septiembre 2023. 
6. Gestión Proyectos de ley en Asamblea Legislativa. Elaboración y presentación proyectos 

de ley Asamblea Legislativa (cuarto trimestre 2023 y primer trimestre 2024) 
7. Instalación de la Red Municipal Desarrollo Urbano Orientado al Transporte (cuarto trimestre 

2023). 
 

¡MUCHAS GRACIAS! 
 



  

 
 
El Síndico Suplente Gilberth Gonzalez, entiende que es básicamente comentario.  Con el tema 
de los recursos que se quieren buscar para otras etapas.  Tal vez pueden verse el martes la 
Comisión de Económicos de la Asamblea Legislativa.  En esa comparecencia el señor Acosta 
mencionó al señor Ministro, que si se aprueba el plan de descarbonización y estos préstamos 
que nos están dando, que es deuda barata por deuda, perdón, deuda, cara, deuda barata para 
cambiar y esto, le va a generar al país ese ahorro en esos intereses que ya no va a tener que 
pagar.  Y una de las ideas o de los planes que venía dentro de este proyecto de ley, es 
justamente para proyectos de descarbonización y eso es lo que busca este tipo de proyectos, 
esta movilidad.  Lo que sí me queda la pregunta a mí, todavía yo sé que ustedes ya no las han 
explicado 45000 veces es el tema de que si bien, es un proyecto que a ustedes se les donó el 
dinero para que empecemos a trabajar con los demás municipios.  El tema, que estamos 
divorciados, del INCOFER, porque si bien en una de las charlas se mencionó, que ustedes iban 
a trabajar aparte, del INCOFER sí mencionarles que en una reunión que sostuve con el 
Presidente Ejecutivo de esta institución él nos comentó hace menos de 8 días que el tema del 
proyecto del tren cambió nuevamente, ya no es el mismo que se había presentado o el mal 
llamado o tren de Claudia, es muy diferente el proyecto, también porque es importante conocer 
eso para poder tener más conexión y que sea mucho más lógico, porque no es solo el hecho 
de que vamos a traer el tren, si no hay que hay que pensar en grande y un proyecto que porque 
el tren es tan cuadrado, que a veces está muy lejos de las zonas donde nosotros tenemos que 
ir, debe de existir también infraestructura para que cuando uno llegue a la estación del tren 
pueda movilizarse de una manera más eficiente, y más amigable a la zona donde uno tiene que 
ir. 
 
La señora Eida Arce, informa que creo que ustedes como gobierno local también les ha pasado 
que con el Gobierno nacional hay que volver a sentarse a negociar periódicamente cuando 
cambian los representantes o los que lideran.  Ahorita con don Álvaro Bermúdez hemos estado 
coordinando detalles macros y detalles de cada Cantón viendo las posibilidades, ciertamente el 
proyecto que le dio pie a mueVe el proyecto del tren eléctrico ha cambiado.  Los detalles, pero 
la necesidad de que haya una planificación, como también lo ha comentado usted muy bien 
alrededor de ese tren para que se aproveche o para que las personas que lo necesitan lo puedan 
usar de la forma más efectiva. No ha perdido vigencia. El tren, requiere modernizarse, va a ser 
toda una discusión.  Que esperamos llegue a buen puerto la forma, pero el aprovechamiento 
que Belén como Cantón haga del sistema como está y de sus posibles modernizaciones y que 
los gobiernos locales de la provincia de Heredia y Alajuela como punto final, puedan incidir, 
presionar para que las propuestas también respondan a la realidad de estos cantones.  Es parte 
de lo que mueVe, busca y pretende con Don Álvaro Bermúdez. Nos hemos sentado a conversar 
en diferentes momentos. La próxima semana tenemos sesión para revisar el plan intermunicipal.  
Hay temas de convenios propiamente para la visión de la Municipalidad y del INCOFER en el 



  

derecho de vía, la legalidad y los procesos que se tuvieron en el tiempo en el que no estuvo el 
tren funcionando y cómo tenemos que apuntar a una visión más estratégica para que el tren 
sea beneficioso y también para que el Cantón pueda maximizar u optimizar el uso del servicio. 
Sabemos hemos recorrido desde la zona más industrial de Belén, caminando hasta la estación 
y sabemos que es un recorrido pesado. Sabemos que el transporte público también en Belén, 
como lo señaló Don Félix, hay zonas que el servicio es muy bueno, hay zonas que tienen menos 
acceso a transporte público y la realidad es que hay muchas personas, mujeres, niños, 
adolescentes, adultos mayores, personas mayores.  Que utilizan el transporte público o se 
mueven caminando. Belén todavía es una comunidad que la gente la camina, tiene una 
población mayor.  En un porcentaje muy importante, las propuestas del proyecto, la necesidad 
de esta planificación pensando en la movilidad, pensando en aprovechar todos, los motores de 
transporte que pasen por el Cantón, es beneficioso indistintamente del tipo de modernización 
que se le vaya a dar al tren. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, advierte que creo que esto de la movilidad es 
sumamente importante y empieza desde la pirámide de la movilidad que estamos hablando que 
es caminar el darle al peatón esa seguridad y esa inclusión que es la más importante y para 
nosotros es 1 de los motivos por los cuales estamos acá.  Cuando ustedes presentaron el 
proyecto que yo fui parte del trabajo que se realizó en las mesas técnicas.  Creo que acá hay 
una de las vías que se diagnosticaron eran lo que todo lo que fueran público, privado.  Ahora 
que hizo que el de Produs de la UCR dijo que estuvieron en el diagnóstico, creo que es el 
diagnóstico que propuso PEMS.  No sé si ustedes dieron ese diagnóstico de que fue toda el 
área de la zona industrial de la Alta de La Ribera, en la cual se hizo un diagnóstico y que ahí 
salimos pésimos en la evaluación, porque no contábamos en la zona más importante, que 
sabemos que hay una movilidad diaria de 21000 a 25000 personas, no contábamos con las 
condiciones, en ese momento la justificación es que la ley no estaba y todavía el reglamento 
acá.  De la Municipalidad todavía no está listo y sí lleva un rubro del cálculo que hay que hacer 
para cuánto va a salir la tarifa, eso es algo que una variable que deben de considerar porque 
cuando sale la ley ahora hay una parte donde el proyecto se abandona porque pasa el 
responsable, a mí me preocupa y yo fui una de las que más apoyé y más motivada estaba 
cuando ustedes vinieron acá y nos plantearon.  Para hacer la inversión donde todos se 
centralizaba, como lo decía la gobernanza intermunicipal, gobierno local alrededor del tren.  El 
objetivo es llegar a ser interconexiones.  Cuando ustedes vienen acá a la segunda etapa y no 
la presentan y nos muestran que no se pudo por x y motivos. Bueno, ya cambió la autoridad 
parece que se volvieron a abrir los canales de comunicación, eso es positivo, pero en este 
momento la inversión que en aquel momento que fueron los €93000, hoy van a ser invertidos y 
gracias a Dios, ojalá que lo veamos ejecutado en la zona que se diagnosticó que es ahí, cerca 
del Ande y creo que porque ahí hay gente muy longeva.  Acá hay algo que a mí me choca un 
toque. Perdóneme, que yo sea así y que se lo diga, porque se habla directamente del género.  
Y a la hora de que se habla de la persona adulta mayor, ahí no se considera la persona con 
discapacidad porque son 1 de los usuarios, no, está como segmentado está simplemente no 
aparece si aparece, porque esa parte, yo que me he dado la tarea de hacerlo le digo una cosa, 
acaba gracias a Dios y la Municipalidad ha hecho un trabajo grandísimo. Ahora uno va aquí, 
solo en el casco central, y hay cualquier cantidad ya todas las esquinas en el cual hay 
accesibilidad.  Acá lo importante es saber qué tanto compromiso vamos a tener.  Nosotros como 



  

municipio y que nos envíen la propuesta para hacer un diagnóstico legal, porque acá estaríamos 
nosotros dándole a los futuros.  Una responsabilidad en la cual nosotros que teniendo un criterio 
que tal vez para ellos no sea, creo que es importante que eso lleve un análisis.  Tanto legal 
como también porque estamos a unos meses de estar decidiendo políticamente algo que ellos 
no van a comprender. Tenemos que buscar estas justificantes de peso que lleguen de verdad a 
darle un peso a la población. Según la pirámide de movilidad, igual un actor que para mí debe 
ser vital debido a que no se está el CTP excluido, el CTP no puede no da ninguna, aunque sea 
una reforma mínima.  Aunque los concesionarios estén de acuerdo, dependemos del CTP para 
cualquier y ese no está y creo que deberían, agregarlo, porque es vital. Podemos hacer una 
planificación. Ustedes, nosotros, todo el mundo, que si el CTP no lo avala.  No podemos a que 
hay una presentación que se hizo una solicitud de una modificación, ya llevamos casi 1 año de 
tenerla y es una modificación de 100 m yo creo que todos esos son variables para poder tomar 
una decisión con responsabilidad. 
 
La señora Eida Arce, habla que muchas gracias por todas las anotaciones, al igual que el 
compañero anterior y nuestro desglose de poblaciones vulnerabiliizadas que aquí, queremos 
aclarar nuestras ciudades fueron diseñadas con criterios quizás no tan centrados en las 
personas en algún punto de la historia, sino más pensadas en los carros y exactamente y 
tenemos que devolvernos a pensar que la ciudad tiene que estar diseñada para las personas 
que experimentan.  Es tan más dificultades y esas poblaciones las mencionó don Félix, estamos 
hablando de las poblaciones, la población mayor, las infancias, las personas con discapacidad, 
las personas sexualmente diversas, las personas migrantes, las personas que, por su acceso a 
recursos económicos, también tienen limitaciones para moverse en transporte público. Son 
todas las poblaciones que desde las reglas de la Unión Europea y desde la agenda de Desarrollo 
Sostenible, nos dan el mandato de ser tomadas en cuenta y priorizadas.  Las ciudades que son 
diseñadas para las infancias y para las personas mayores son accesibles para el resto de las 
personas, considerando que personas mayores también pueden tener diferentes 
discapacidades. eso para la primera parte de la consulta con respecto al CTP y a todas las 
limitaciones que tenemos en la gobernanza, tenemos claro que los gobiernos locales tienen 
grandes limitaciones para tomar decisiones de acuerdo a las necesidades que la comunidad 
plantea en tema de transporte y movilidad, por eso esta propuesta de gobernanza, este ejercicio 
de entrenarnos como gobiernos locales para hacer un frente común, para ir a negociar es 
importante, porque no es lo mismo una petición puntual a una petición estructurada con una 
visión a futuro.  Y con un seguimiento permanente sabemos que el CTP a nivel de resolución 
de cambios en la ubicación de una parada de cambios en las rutas es muy complejo. Nos han 
comentado otras municipalidades que tienen 2 años de estar pidiendo 2-3 o más años de estar 
pidiendo cambios y las necesidades de las personas son para ayer y no para el futuro, es un 
proceso complejo ya el planificación sectorial también nos lo recomendó, solo que nosotros 
vamos avanzando por etapas dentro de las competencias o lo que es más cercano al gobierno 
local, tenemos que acercarnos primero al MOPT como entidad y luego buscar los canales, abrir 
los canales con el CTP, los planes proyecto en la mayoría de los casos nos están incluyendo 
recomendaciones de cambios en las paradas o en las rutas de transporte, nos vamos a acercar 
dentro del alcance del proyecto.  A buscar mecanismos adicionales, pero en la visión a futuro 
que nos corresponde esta gobernanza intermunicipal es el mecanismo que consideramos 
necesario irlo madurando, como planteaba Marcela, es un proceso en etapas, de forma tal que 



  

los gobiernos locales, tengan un mecanismo efectivo de coordinación y de resolución de 
situaciones con las diferentes órganos del Ministerio de Obras Públicas y Transportes. Del 
MOPT y el INCOFER y de cualquier otra instancia con la que se requiera coordinar. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, solicita que yo quiero que me aclares la parte de lo 
volviste a mencionar, la parte del género y la sexualidad número 1 y segundo, cuando el tren y 
estamos enfocados a dar una movilidad en tren, ahí sí estamos hablando de una planificación 
en ruta, pero yo creo que las otras partes son muy exclusivas y excluyentes de cada Cantón. 
Acá tiene que estar más bien un gobierno local bien informado, necesidades que tiene la 
población y estar defendiendo las sin necesidad de un representante para eso tenemos 
autonomía y creo que ahí es importantísimo que siempre estemos defendiendo y abriéndole 
vías y dándoles excelencia que merece el belemita, pero ahí sí, no se necesita un 
intercomunicador o interlocutor, creo yo. Si es el tren, tenemos todavía más peso porque no 
podemos parar hasta aquí llegó hoy continúo y si esa parte me gusta que me la aclare, pero eso 
del género e igualdad todos tenemos iguales necesidades. El transporte no debe marcarlo al 
género y menos ahora lo que dijiste, la sexualidad. 
 
El señor Imre Petry, confirma que también trabajo en el equipo mueVe el tema de género entre 
género y transporte. hay suficientes estudios que dejan en evidencia de que las mujeres se 
mueven de forma diferente por la ciudad, por ejemplo, por el recargo del cuido, cuido de 
personas adultas mayores, cuido de personas menores de edad, de acompañar las personas 
menores de edad a los centros educativos.  De hacer mandados el patrón de movimiento de 
una mujer en promedio hay excepciones, por supuesto, pero en promedio es mucho más, son 
distancias más cortas. Múltiples estaciones y paradas para hacer múltiples mandados y es un 
patrón de movimiento completamente diferente entre mujeres y hombres. Por lo general, claro 
que la modernidad y el tipo de empleo, también una mujer directiva tiene el mismo patrón de 
movimiento.  Probablemente que su compañero, hombre, directivo probablemente, pero 
posiblemente ella también tiene como recargo recoger a los güilas de los centros educativos. y 
en la pausa para el almuerzo de hacer múltiples mandados para el hogar, el transporte y género 
ha sido analizado en diferentes países, también en Costa Rica y nos enseña de que hablar de 
movilidad sostenible sin una perspectiva diferenciada entre hombres y mujeres. Cómo utilizan 
el transporte quedaría chueco, es, cómo no incluir el tema de accesibilidad universal y personas 
con discapacidad, esto por un lado y por otro lado también está evidenciado. Por eso también 
algunas reformas de ley de que el espacio público y el transporte público son lugares de 
inseguros para las mujeres y para la niñez.  Y para personas sexualmente diversas, porque hay 
homofobia, lesbofobia y todas esas aberraciones todavía en esta sociedad. Es desde la 
perspectiva de inclusión de una ciudad segura, sostenible para todos y todas que se plantean 
el tema de transporte público. Y estos análisis que incorpora Produs tanto en el plan 
intermunicipal como también el equipo que desarrollaron el plan proyecto en los 5 cantones de 
la provincia de Heredia.  Eso por un lado y por otro lado da la articulación intermunicipal. 
Justamente si vemos el área de AFZ, el territorio de la Zona Franca Americana, queda en 
Heredia.  Hay una parte que queda en Flores y genera problemas en Belén de transporte 
también el PEMS que ha desarrollado la compañera Dulcehe de la Municipalidad, en conjunto 
con también, con apoyo del Concejo Municipal. Yo no sé si fue éste o el anterior o los 2 Concejos 
apoyaron también ese trabajo, obviamente la administración.  Cuando desarrollaron el PEMS 



  

en su primera versión con Garnier con el Cafetal, con el Marriot y todas aquellas empresas que 
vimos de que los retos de transporte y de movilidad de ciclística, movilidad peatonal no está 
limitado al territorio de Belén, sino más bien justamente en aquella porción, al menos 3 cantones 
tienen que estar involucrados en la búsqueda de soluciones.  Soluciones a problemas o retos 
que tenemos en el Cantón de Belén, pero donde parte de la solución está fuera de la jurisdicción 
de la Municipalidad de Belén también y con eso termino para el tema existe una red 
intermunicipal de movilidad activa, RIMA y Belén justamente es una de las municipalidades que 
más fuertemente llevan adelante esto y se juntaron justamente a esas municipalidades porque 
vieron que nada sirve.  O nos sirve para mucho tener una infraestructura ciclística, que llegando 
al borde del Cantón termina, llevamos la gente de un lugar a otro dentro del Cantón, pero lo que 
más requerimos es que justamente este tipo de infraestructura para la movilidad activa empiece 
a integrar los Cantones Flores y ya terminó, Flores está planteando 3 bulevares frente a las 3 
Iglesias.  De los 3 distritos y quieren conectar esos bulevares a través de pasos peatonales, 
seguros o caminos peatonales seguros. En una primera etapa, en la segunda etapa, acompañar 
estos de ciclovías de momento de carriles compartidos y luego con infraestructura segregada 
por infraestructuras ciclística de verdad y eso tiene que estar interconectado, con el 
planteamiento que tiene el Cantón de Belén.  De su ciclo ciclovía, ciclorrutas carriles 
compartidos. Y son justamente este tipo de planificación que requiere un apoyo, ya se dan de 
la parte técnica, ya hay una hoja de ruta que en el futuro va a ser el plan intermunicipal, pero 
queda un poco a la merced de voluntades momentáneas y de coyunturas y hasta red, lo que 
justamente busca es blindar este tipo de cooperación técnica y cooperación política, de que 
sean los 15 cantones al menos que de una sola voz, toquen la puerta del MOPT.  De Ingeniería 
de Tránsito del CTP pidiendo cambios.  Que no son cambios que el Gobierno central va a regalar 
a los municipalidades que saben exactamente dónde chima el zapato y jamás es para sustituir 
las competencias de un gobierno local, es para fortalecerlo y potenciarlo, juntando los diferentes 
cantones y fue un poco esto que también analizó el área jurídico del Concejo Municipal de 
Alajuela antes de que aprobaran la moción de apoyar la Red Municipal de Desarrollo Urbano 
orientado al transporte. 
 
El Regidor Propietario Luis Rodriguez, puntualiza que sean bienvenidos.  Hace un tiempo 
hablaba con un colega mexicano y le preguntaba yo del tema del transporte y me decía que 
ellos en el DF gastan 6 horas diarias en transportarse, imagínense la pérdida de calidad de vida, 
qué pasó ahí, nadie hizo nada por resolver un problema que se fue agravando gradualmente.  
Y yo creo que por eso estamos a tiempo de pensar en cómo resolver este problema para no 
seguir perdiendo calidad de vida. Los habitantes de la GAM hemos perdido gradualmente 
calidad de vida y no nos damos cuenta.  En Belén tenemos una serie de problemas asociados 
al transporte, Belén es un Cantón de paso de gente que va para Heredia, gente que va para 
Santa Ana y gente que va para Alajuela.  Por eso tiene sentido.  Enfocar los problemas de 
transporte de forma coordinada entre varias Municipalidades, porque nosotros solos no los 
podemos resolver.  Pero ese no es el único problema que tenemos.  Tenemos la vía más con 
mayor circulación del país, aquí cerca del límite, que es la Autopista General Cañas 90000 
vehículos por día, generando cualquier cantidad de contaminación, somos el Cantón más más 
contaminado de la GAM.  Se producen aquí, es el Cantón con mayor cantidad de partículas de 
2,5 micras que afectan directamente.  El sistema cardiovascular y el sistema respiratorio.  
Además, es un Cantón con mucha insolación.  Y una población adulta mayor muy importante, 



  

de ahí que tenemos que tomar medidas contra el cáncer de piel de esa población adulta mayor.  
Y también ver qué medidas tomamos para reducir la contaminación de esa arteria vial que 
tenemos ahí, por eso también me suena muy bien en los planteamientos de ustedes de una 
ciudad verde.  Para mejorar la calidad de vida en estos problemas que todavía Belén no ha 
podido ponerle solución.  Ahora, cuando leí yo el material que nos enviaron la propuesta, me 
parece excelente, me parece muy bien porque solos no podemos resolver los problemas que 
tenemos, hay que ir en conjunto.  Cuando la ley me quedaron 2 dudas, una ya la aclaró doña 
Marcela, que yo decía, cómo es, qué dice el dicho, no podemos hacer chocolate sin cacao. Y a 
dónde viene el cacao, doña Marcela, nos explicó que se están buscando recursos y todo.  La 
otra duda que me quedo hoy que quería planteárselas a ustedes.  Es que en esta iniciativa 
intermunicipal se plantea que el máximo órgano es la Asamblea General. Cuando yo leo los 
documentos viene algo especificado. Cuáles son las funciones de esa Asamblea General, pero 
no me queda claro si esa Asamblea General de las 15 municipalidades va a tener algún tipo de 
injerencia en el ordenamiento territorial de cada 1 de los cantones. Eso no viene claramente 
especificado y sí me interesaría.  Que quedará muy claro aquí para que todos sepamos si hay 
injerencia o no hay injerencia de esa Asamblea General en el ordenamiento territorial de cada 
1 de los cantones que estén agrupados en esta iniciativa. 
 
La señora Marcela Guerrero, cree que usted puede observar que las funciones de la Asamblea 
General es aprobar una serie de instrumentos que justamente a propuesta de obviamente es 
una instancia más que tiene que tener una Secretaría técnica, esto hay una responsabilidad en 
una Junta Directiva que justamente en principio estamos proponiendo que sean personas 
representantes de las Municipalidades, en particular la Alcaldía.  Y a propuesta de esa Junta 
Directiva, tiene que ir los instrumentos de planificación, todo lo que tiene que ver con lo que se 
conocería dentro de las Municipalidades como el PAO y el plan estratégico, tiene que ir a 
discusión de la Asamblea General, que es el máximo órgano. Ahí es donde eventualmente, si 
las partes integrantes de esa Asamblea desean hacer modificaciones o puntualizar, es el 
momento, en que la Asamblea incide en esas propuestas a instancia, digamos de la Junta 
Directiva.  Esto es inédito, de Costa Rica, salvo el tema de las federaciones, incluso estamos 
pensando en estos meses ir a la Asamblea, ahí tenemos además un representante municipalista 
a través de don Horacio. Sabemos que están trabajando en una serie de reformas y 
esperaríamos eventualmente que también en Asamblea, podamos buscar algunas reforma, 
porque incluso la Ley de Planificación Urbana no contiene la definición de planificación urbana 
orientada, transporte, número 1 y número dos desde el Código Municipal tenemos figuras que 
son restrictivas, no son suficientes, no tienen reglamento de verdad están las federaciones, pero 
de las munis no tienen recursos suficientes, estamos también pensando otros instrumentos, 
ahora escuchaba en las anteriores intervenciones por qué estamos tratando de madurar, porque 
con esta figura.  A propuesta de porque queremos ir, que no se pierde ese músculo. En concreto, 
hasta la Asamblea General puede ser no solo a prueba, si no puede, obviamente, intervenir en 
detallar cuáles serían las condiciones de esa visión estratégica y de sus planes operativos 
anuales y también serán quienes se les rinda cuentas de los resultados.  Que cada 1 de estos 
instrumentos vayan dando en el tiempo.  
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, consulta que yo tengo unas preguntas.  Primero.  
Disculpe la franqueza, pero me cayó como un balde de agua fría que dijeran que eran €93000 



  

cuando ya se había hablado de 100 millones ya bajamos a 60, solo sopetón y no tenemos 
todavía el producto y quedan 2 años de contrato de ustedes porque estamos en julio, faltan 2 
años y ya vamos 40 millones menos, eso por ahí hasta que me dio un escalofrío, el segundo es 
que ya existe la Unión Nacional de Gobiernos Locales.  Por ejemplo, nosotros tenemos un 
sistema de alerta temprana que lo hemos hecho a través de convenios.  No necesitamos.  Entrar 
a otra Federación o a otra figura, empezar a pagar mes a mes porque ustedes tampoco tienen 
un plan de financiamiento ya hecho y si ustedes tienen planes de tener esto a septiembre para 
empezar en marzo el próximo año, por lo menos ya debería de estar el financiamiento sobre la 
mesa, eso, me parece un poco extraño.  Seguir creando figuras cuando ya nosotros por el 169 
el 170 de la Constitución, tenemos autonomía municipal, hacemos un convenio y trabajamos 
juntos, Ahora el tema de ir al CTP de la planificación en esta estructura no está el INCOFER, no 
está el INVU no está el MOPT no está el CTP qué vamos a hacer a seguir yendo a tocar la 
puerta para ver cuándo nos quieren abrir la puerta y cuándo no, me parece que crear una 
estructura en este momento no tiene ninguna ventaja visible, porque ya se habló de un proyecto, 
ustedes van a entregar un producto y se supone que Produs, va a entregar el producto que es 
un producto que nos ayudaría a nosotros, nosotros tenemos técnicos que de esos técnicos 
también, por lo que ustedes comentaron, pareciera que los técnicos van a seguir trabajando ahí 
también, estaríamos poniendo funcionarios municipales también a trabajar en esta figura en 
esta estructura. que se quiere crear, a mí me parece que demasiadas estructuras, demasiado 
perder la autonomía que nos ha costado tanto.  Porque el Gobierno quiere pasarnos un montón 
de proyectos sin presupuesto y las munis tenemos que ver qué hacemos por qué tenemos que 
seguir creando figuras para seguir pagando, una figura que, en realidad, lo que va a hacer es 
decidir sienta a 5, a 10 o a 15.  Pero dónde está el Gobierno en esa estructura no está, 
estaríamos en la misma situación, solo que en lugar de tener una silla va a ir a tocar la puerta 
al MOPT. Hay 15 sillas tocando la puerta.  O a través de esa Junta directiva que mencionó mi 
compañero, la cual también tiene potestades impresionantes, porque si una Junta Directiva de 
una estructura de 15 municipalidad nos va a decir qué hacemos con el POA o que no hacemos 
con el POA, a dónde va la planificación, que usted nos decía que puede entrar en detalles del 
plan anual operativo, eso significa hasta cierto punto, a mi criterio, entregar autonomía 
voluntariamente me parece en realidad que el proyecto se las trae, hay que revisarlo muy bien.  
Para ver los detalles que están ahí y sobre todo, también es recibir el producto que ustedes van 
a entregar para ver cuál es el beneficio real y concreto que tenemos como institución. 
 
La señora Marcela Guerrero, señala que Doña María Antonia, a mí realmente me parecen 
estratégicas sus reflexiones, con el tema del presupuesto, si yo quisiera más bien que doña Eida 
tal vez alimente me voy a concentrar con el tema de la red. Por qué es estratégico lo que usted 
está señalando y es muy importante porque en el caso no solo de Belén, en el caso de otras 
Municipalidades, están pidiendo tener una estructura de coordinación mucho más amplia las 
potestades que por Constitución no solo están establecidas en el 169 y el 170, sino además 
están contenidas en el Código Municipal. Ciertamente refuerzan lo que tanto la Contraloría como 
la Procuraduría y esto yo lo repito mucho, señala que Costa Rica debe de respetar el Estado 
unitario.  Decir también hay una limitación.  Que de alguna forma no facilita la coordinación 
intermunicipal, pero además riñe y es muy explícita en que no podemos meter en una instancia, 
eso tiene que ir a una reforma a la Asamblea Legislativa que también no decidíamos, puede 
reñir con las competencias rectoras de Gobierno central, es decir, aquí constantemente, nos 



  

hemos debatido entre la autonomía y la rectoría y las competencias.  Porque ahora lo explicaba 
mi compañero. Por qué es importante tener una coordinación intermunicipal y porque hay temas 
que no te lo resuelve Gobierno Central y tiene que ser eventualmente fortalecida y resuelta por 
gobiernos locales y eso pasa por 2 cosas, esto no va a aumentar la burocracia, lo que va a hacer 
es ejercitar la coordinación técnica por un lado y obviamente la intervención y la visión política. 
Lamentablemente, la reforma cuando se hizo la Ley de Transferencias, cuando se hizo la 
reforma constitucional, por eso me parece muy importante su reflexión de los recursos, no han 
bajado a los gobiernos locales, lo más que se hizo fue el 8114 y siguen con problemas los 
gobiernos locales para poder resolver temas, tienen que hacerlo a veces muy individual.  Yo la 
entiendo en término de y dónde está el cacao, que es un poco también, que lo que planteaba 
Don Luis, en esta etapa no es una burocracia, eventualmente estamos intentando en esta etapa, 
lo estamos sosteniendo. O lo sostendría el equipo técnico, pero sí tiene que tener al menos 1 
instancia que logre coordinar técnicamente y animar lo que individualmente no pueden hacer 
los gobiernos locales.  Por eso, parte de la misión y la visión, y podemos ir viendo artículo por 
artículo, es justo lo que una Municipalidad no puede resolver, que de alguna forma lo han hecho 
para mí, las federaciones son una herramienta importante, pero tampoco no gustan, porque 
como ya lo decía, las Municipalidades tienen que financiar aquí qué es lo que estamos buscando 
y sí hay que ir a buscar el cacao. Doña María Antonia, claro que sí.  Porque los presupuestos 
de las munis cada vez son más escasos. Uno podría tener opiniones, de es opinable el tema, 
esto no es más burocracia, probablemente es la posibilidad de tener una coordinación entre 
municipalidades y hacerlo de la forma más eficaz. Y cuál es esa forma eficaz y con una pequeña 
Secretaría Técnica que eventualmente habría que ver si se hospeda aquí estamos proponiendo 
que la asociación tenga esté domiciliada en la Unión Nacional de Gobiernos Locales, porque no 
hay otra instancia.  El IFAM lo que es una instancia más estatal, sí, aquí hay un debate de visión 
política, eso es definitivo. Aquí hay un debate de visión política porque lo que estamos 
proponiendo es que Costa Rica avance a no solo fortalecer sin robarle el tema autonomía, 
porque eso está más que saldado por la Sala Constitucional. Si estamos proponiendo un debate 
de que el que los gobiernos locales tengan mayor músculo y ahí usted no va a encontrar en 
ninguna estructura legal, no va a encontrar la participación de Gobierno Central, por lo que ya 
dije anteriormente, yo creo que estas reflexiones que usted ha planteado son las que hay que 
plantearse, las que ustedes tienen la potestad de apoyar o no apoyar, nosotras y nosotros 
venimos a abrir un debate, abrir las confianzas y abrir la reflexión técnica para ver lo que usted 
señala. Cuál es el producto concreto, el producto concreto es tener una instancia que, en el 
caso de la red, que es lo que me estoy concentrando.  Ha explicar, pueda ir creando un músculo 
que hoy, entre gobiernos locales no lo tienen y sí, como dice la sala constitucional, estamos 
amparados a un Estado unitario, es decir, el centralismo en este país es que una a una las 
Municipalidades tengan que ir a tocar y repartirse y desgastarse en todas las instituciones del 
Estado para que les puedan responder, yo lo que creo y lo que veo de fondo es la opción de 
valorar si es oportuno.  Pertinente para usted como autoridad y para este honorable Concejo 
considerar que sí, que el régimen municipal sí se merece tener un músculo y dejar de estar 
orientando, solo, acciones muy concretas donde puede pensar cómo impactar desde un punto 
de vista de un plan intermunicipal o la planificación con los ejemplos que aquí se han tratado. 
Yo creo que esto es de lo más apasionante. A mí me encantaría sentarme con usted.  Ver el 
articulado y tampoco las cosas no están escritas en piedra, Me encantaría que pudiéramos 
buscar opciones de negociación donde las Municipalidades tengan y ya lo vimos con la reforma 



  

al 170 y al 169, de que no aterriza tampoco el Gobierno Central en darle los recursos, yo creo 
que esto es un camino todavía por madurar.  Nos encantaría que tuviéramos más cosas 
resueltas, pero lo que me parece importante es qué opiniones como las suyas son las que hacen 
que crezca no solo poner la cabeza, a fortalecer opciones y a trabajar, sino sobre todo a buscar 
consensos, yo en lo personal me pongo a la orden suya para ver el texto y buscar opciones, 
porque si ocupamos un músculo intermunicipal.   
 
El señor Imre Petry, establece que el tema de presupuesto, 100 millones, pero esto es el aporte 
a cada una de las 15 municipalidades en capacitación, giras técnicas, asistencia técnica, plan 
proyecto, plan intermunicipal, anteproyecto y obra demostrativa, la cifra aproximada no es que 
depende de la tasa de cambio, también aproximadamente es un aporte.  Alrededor de 100 
millones para cada una de las municipalidades, pero no vienen primero, no vienen en efectivo 
porque la Unión Europea no lo permite, es en ejecución, pero esto abarca justamente todas 
esas cosas que acabo de mencionar.  De la obra siempre se había dicho anteproyecto y obra 
alrededor entre 90 y €95000. 
 
La Alcaldesa Municipal Thais Zumbado, expresa que ahora que están ustedes comentando, del 
transporte público, el problema que tenemos, hoy en la mañana, en una reunión que tuve en 
todos, empezamos a conversar de que fácilmente fue llegar a Belén desde Curridabat, desde 
Lindora, claro, estamos en vacaciones, también hablamos del transporte público que ya que no 
es lo más agradable, por eso es que es el problema que todo mundo quiere andar en vehículo 
privado porque el transporte público no es lo mejor.  Y en una conclusión que llegamos todos. 
Y es que, y yo también lo creo así, realmente el CTP ni siquiera sé dónde están ni qué ni quiénes 
son. Sinceramente es como una cosa que no funciona, yo no sé si es que la tienen una ley y un 
reglamento que no los deja trabajar. O son personas que no tienen visión, solo están ahí para 
no sé, porque toda la vida para resolver, pero llegamos a la conclusión que es que aquí lo que 
hay que convencer son a los concesionarios, a los transportistas, a los que dan ese servicio hay 
que convencerlos a ellos de trabajar y no tanto a la oficina esa porque hay muchos intereses, 
intereses económicos de una tarjetita para pagar el pasaje. Es una es una tragedia que yo no 
sé por qué en este país no se podía implementar.  Y que por adultos mayores y los adultos 
mayores no pagan, pero hay mucho interés ahí es, es con esa gente, porque esa gente es yo, 
creo que ellos no son como no sé si para cuando, están pidiendo que les suban las tarifas y se 
unen, pero son como ellos no son unidos ellos pelean una parada, es una guerra, es una cosa 
tremenda, hay que empezar esta gente, más bien es esta gente los que tienen los 
concesionarios, sí tiene el poder esto y lo otro que bueno, ahora sí estaba pensando, mira, yo 
nunca les he preguntado qué tantas veces que me he reunido con muchos de usted. Es que si 
el vehículo privado que el vehículo que usamos nosotros es un problema, más problema es 
también el vehículo pesado que aquí en Belén y en mucho. Yo sé que muchos cantones de 
Heredia también pasa igual y otras provincias es el vehículo pesado, que podríamos empezar 
con soportar que pasen porque ya que tiene que pasar porque llevan mercadería.  Es el ruido y 
ve que es algo, algo que no es uniforme y porque no todo, pero hablar de un tráiler, porque es 
que yo vivo frente a la calle, calle nacional y al puro frente, yo he visto todos. por ejemplo, un 
tráiler puede ser que pase igual que pasa un vehículo así de marca del 2023, pero a veces hay 
unos que pasan que parece que le van a votar a la casa, es decir y viene a metros, viene a 200 
300 M y ya no los está escuchando, no sé. Hay algo que estos vehículos, como que también 



  

como que se manejan a la libre.  Cada uno hace lo que le da la gana o nada hacen sus cambios 
en los motores, no sé, porque eso es fatal, eso nos está matando, no que pasen que eso podría, 
pero es el ruido que hacen muchos de estos vehículos, Y estos vehículos nosotros, ojalá 
pudiéramos sacarlos como de los cantones y pasaron por las orillas, no sé los cantones que 
eso sí sería muy interesante que regional hubiera esa red regional de municipios para ver si 
podríamos, como desplazarlos de alguna forma o pasarlos por el aire, pero no sé. 
 
La señora Eida Arce, reitera que yo creo que la reflexión es importante y habla de esta visión a 
futuro. Aquí hay discusiones que hay que tener que tal vez en esta coyuntura de actual.  No 
haya la mayor apertura, pero son discusiones que hay que empezar a madurar.  Cuando 
conversamos con nuestros socios en Países Bajos y en España nos hablan de procesos que 
llevaron 40 años, que se tienen que empezar.  Y se tiene que saber que es un trabajo de 
perseverancia, de insistencia y de una visión y un convencimiento de varios gobiernos o de 
varias administraciones distintas en el tema del ruido.  Antes, yo soy ingeniera ambiental.  El 
ruido de los camiones es un poco extraño, nuestra legislación, porque si yo vivo en una zona 
residencial y tengo una industria cercana, esa industria no puede exceder los 40 decibeles en 
la noche. Yo puedo poner una denuncia ante el Ministerio de Salud.  Y el Ministerio de Salud 
gira, una orden sanitaria a esa industria y tienen que verificarse y si tienen que cocinar el ruido 
se tiene que confiar.  Los tráilers pueden exceder a esos 40 decibeles, pero no hay una 
legislación en esa materia.  Sí debería haberla igual que no sé si el rótulo se mantiene en la 
zona de hospitales, hay unos rótulos que indican no pitar y con presionar en el caso de los 
vehículos articulados, porque generan ruidos muy molestos.  Debería haber una legislación 
similar en zonas urbanas, sí debería haber un tratamiento diferente en rutas nacionales cuando 
entran a los cascos urbanos, sí.  Es un proceso fácil, probablemente no y una reforma de la Ley 
de Planificación Urbana y de la Ley de Caminos y de otras leyes, que son bastante antiguas.  
Requiere un proceso con músculo.  Y con acuerdos sectoriales regionales y demás por ahí sí 
es una discusión una de las discusiones que en la evolución de mueVe quisiéramos poder dejar 
la semillita al menos sembrada.  Pero es un tema que requiere, una posición, más fuerte 
podríamos decir desde los gobiernos locales, que son los que están más cercanos a las 
comunidades, porque nuestro país tiene muchas leyes.  Pero no necesariamente se tienen las 
estructuras para hacerlas cumplir y como bien lo dijo Don Luis, hay una pérdida en la calidad de 
vida muy importante y nuestras ciudades, nuestros pueblos, deberían estar hechos para el 
bienestar de las personas.  Que viven y visitan esas comunidades, agradecemos la reflexión, 
tenemos anotadas todas estas reformas como parte de los temas.  Que pueden irse impulsando 
por etapas y es uno de los ejercicios que nos pidieron también nuestros socios.  Hay una visión.  
Que tenemos que convencer a este Gobierno, a este Concejo Municipal y al que venga. Si hay 
cambios en la siguiente administración.  De llegar a esos grandes acuerdos, que prevalecen por 
una visión.  A favor de las personas más allá de las administraciones porque hay cambios que 
son más a largo plazo, como también lo mencionaba Don Félix en su presentación. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, explica que a mí siempre me gusta cuando hablamos de esos 
temas, comenzar con los resultados del estudio de opinión que la Contraloría nos pide hacer 
todos los años, porque de siempre por más de 10 años sale aquí, en Belén de primerísimo el 
congestionamiento vial. Ese es el tema.  Que según el estudio más chima en el zapato, todo lo 
que tiene que ver con propuestas de movilidad, bienvenido sea la discusión y el análisis.  Yo lo 



  

que lo que comparto, la visión en sí, pero tengo la misma inquietud con respecto al tema del 
financiamiento.  Vamos a ver.  Estuve viendo el Reglamento de la Red propiamente 
financiamiento viene en 2 articulados, nada más. En el artículo 5 y en el artículo 24.  Es decir, 
es muy poquito y son 2 líneas en cada 1 de los artículos donde lo que se dice es la Asamblea 
autorizará y la Junta Directiva autorizará formas. Pero me gustaría saber, si más allá de esto, 
ustedes han visto posibilidades concretas de donde pueden venir los recursos y, si ustedes han 
pensado, considerado, porque creo que al final de cuentas eso es como el tema medular acá.  
Y lo que puede, tal vez chima en el zapato a unos u otros con respecto a las Municipalidades, 
en algún momento les van a pedir, yo quiero, comentar el ejemplo de cómo ha funcionado, 
porque también trabajamos aquí en la Municipalidad, con ese proyecto que del Area 
Metropolitana, el que dirige el programa de Naciones Unidas Ciudades Verdes, ellos cuando lo 
presentaron en su momento explicaron, y parecido, más o menos 100 millones de dólares para 
todo el Gran Area Metropolitana, las municipalidades que participan.  Pero ellos dan, en función 
de la contra partida que la Municipalidad ellos comprueben que están ejecutando en los 
objetivos de esa materia, por decir un ejemplo, aquí en Belén la Municipalidad, el año pasado 
adquirió un terreno para convertirlo en bosque, El Santuario eso ya es una contrapartida, pese 
a que es un proyecto municipal, sirve como contrapartida para demostrarle ATU ciudades verdes 
que se está trabajando en eso, en la Municipalidad bien, yo comprendo, lo que mencionaba 
ahora María Antonia sabe que a 1 como que de alguna manera la obra muestra, debería tener 
un peso mucho mayor, es la elección que 1 quisiera ser como para verlo más en concreto el 
apoyo, en sí que tendrían, pero es esa esa puntualmente, la pregunta que quería hacerles con 
respecto a y perdonen que insistamos en ese tema, pero con el tema de las cuotas, o de dónde 
saldría, ese dinero más allá, de la expiración, de buscarlo. 
 
La señora Marcela Guerrero, opina que, En concreto, justo no avanzamos con el tema de la 
Federación porque no le queremos pedir como propuesta, nosotros solo hacemos la propuesta. 
Cuando decimos no queremos es como propuesta, no, nosotras no tenemos ninguna potestad.  
Ninguna erogación económica a las municipalidades porque no va a pasar.  En verdad, no va a 
pasar, hay resistencias y tienen toda la razón. La mayoría de las Municipalidades tienen 
presupuestos, más de la mitad por debajo. No es el caso de Belén, pero por debajo de lo 
razonable para atender las necesidades, en concreto, las Municipalidades no se les va a pedir 
ni van a erogar ninguna cuota ni nada parecido. Ahora lo que es cierto y nosotras estamos 
absolutamente convencidas que hay 2 vías, una que exploramos fue incluso, una reforma de 
ley, lo que pasa es que, hasta no traerlo en blanco y negro y por eso me parece tan importante. 
Las observaciones también de la Regidora, porque claro, esto no es un cheque en blanco, la 
posibilidad de ir buscando mecanismos concretos para que las Municipalidades tengan un 
músculo político y técnico mayor, vuelvo a decir el espíritu de la red es hacer entre varias, lo 
que una sola no puede hacer y eso se necesita, entonces yo creo que además de revisar todo 
el articulado y lo que sea necesario, está este ejercicio lo estamos teniendo, a mí me parece lo 
más, no solo importante, sino necesario con todos los Concejos Municipales y equipos legales. 
Para que ustedes también tengan seguridad jurídica del apoyo que se le va a dar para dar un 
paso más, nos podemos quedar con el Convenio, ir a una reforma Asamblea Legislativa, sí.  
Podríamos de buscar una figura que quede consignada, el tema es que el tiempo corre y no 
sabemos si lo vamos a lograr. Aquí estamos abriendo todas las posibilidades para poder dejar 
algo, justamente que sea concreto para que el trabajo siga más allá del proyecto, vendríamos, 



  

tenemos que honrar también la posibilidad de buscar un financiamiento, estamos viendo 
opciones, pero ahorita eso pasa por Asamblea Legislativa, que son recursos, igual que los recibe 
la RECOM, igual que los recibe la ANAI. Son recursos, pueden ser recursos públicos, pero 
cuando eso esté maduro deberíamos, por lo tanto, por ahora el apoyo es nosotros, además y 
nosotros como equipo sostener la estructura para ir avanzando a pasos seguros, pero en este 
país son pasos cortos. 
 
La señora Eida Arce, comenta que tal vez nada más subrayar eso, nosotros procuramos dar 
como valor, como el proyecto mueVe.  Es un proyecto de municipalidades, fue financiado, es 
un programa de hermanamiento.  Con nuestros socios, pero además que promueve busca el 
hermanamiento entre gobiernos locales, porque además nuestros socios europeos creen en la 
descentralización.  Pero nosotros no podemos hacer una propuesta que genere más bien roces.  
Por eso, en el tema de financiamiento nuestra apuesta es buscar recursos.  En instancias que 
apuesten por ese hermanamiento, buscar recursos frescos, pero no pedirles una erogación, 
como dice Marcela, a cada Municipalidad, porque sabemos que eso significa a futuro un riesgo.  
Y un riesgo también de sostenibilidad y tenemos que hacer un análisis costo beneficio.  Para 
tomar las decisiones que sean más amigables con la coyuntura actual.  Para seguir avanzando 
en un proyecto que, como bien mencionó también la señora Regidora, nos quedan 2 años. 
Nosotros tenemos que dar los pasos más firmes posibles pero cortos para poder avanzar y dejar 
todas las semillas sembradas que podamos apostando a lograr la incidencia suficiente para que 
esas semillas reciban agua en las administraciones siguientes y que pueda ser un ejercicio de 
madurez.  Que vayamos aprendiendo todos si las circunstancias nos permiten seguir apoyando 
al régimen desde otras, desde otros frentes, una vez el proyecto termine.  Buscamos una figura 
que sea construida desde los gobiernos locales y no una figura impuesta.  Porque se han hecho 
muchas propuestas, se han generado proyectos inclusive, las sociedades de economía mixta 
todavía requieren un reglamento para ser operativas, hay procesos que tenemos que ir 
trabajando con ustedes, es un ejercicio, convencimiento de sumar voluntades para una apuesta 
a futuro y nosotros vendremos con la siguiente administración a volver a hacer este mismo 
ejercicio para hacer esa apuesta de ir fortaleciendo al régimen e ir favoreciendo la 
descentralización. 
 
La Regidora Suplente Marjorie Torres, estipula que creo que es un tema súper importante, un 
tema que hay que es el tema del futuro, el del transporte público.  Como lo decía Don Luis, 
necesitamos darle calidad de vida a todas las personas que vivimos en las ciudades.  Si el tema 
que mayor me preocupa es el tema de financiamiento, porque no, se ve como muy claro.  Yo sí, 
algo que me gusta del proyecto es la inclusión de todas las minorías, porque al final todos somos 
los que viajamos, todos usamos el transporte público. Yo soy fiel defensora de que todas las 
comunidades merecen tener transporte de calidad. Acá en Belén hay un grupo desde hace 
muchísimos años que hemos venido luchando para que el CTP nos ayude con mayor servicio 
a todas las poblaciones desde las empresas que están en Ribera alta hasta las zonas como 
Escobal San Vicente, que tenemos servicios que pasan y todos cada 2 horas hasta las 18:00 H 
de la tarde y después de ahí todos tenemos que caminar en la noche. Yo estudiaba de noche y 
a las 10:30 H bajada caminando.  Podría ser asaltada podía pasar de todo. Nunca me pasó 
nada, gracias a Dios que siempre hubo ahí un angelito cuidándome, pero no muchísima gente 
ha tenido esa suerte, como el caso de este muchacho que ahorita está en juicio, el Calzada, lo 



  

asesinaron es un tema que tenemos que tomar en serio tanto las Municipalidades como el 
Gobierno Central, pero sí el tema de inversión, sí, de dinero sí me preocupa y también creo que 
tenemos que ver cómo cambiamos las instituciones, como el CTP.  Que no ayudan mucho.  A 
dar un tema de que los ciudadanos tenemos, tengamos servicios de calidad. Costa Rica desde 
la peor decisión que se tomó fue quitar el tren.  Todos los que crecimos en cuando estaba el 
tren de pasajeros que íbamos hasta Puntarenas a pasear, tal vez era los únicos paseos que las 
familias se podían permitir era ir a Puntarenas en tren.  Y que por malas decisiones políticas se 
quitó.  Y ahora estamos rezagados con el transporte público. Belén es una zona donde 
muchísima gente, como lo decía en la encuesta que ustedes hicieron, viaja muchísima gente y 
tenemos un mal servicio con mal horario de tren.  Sí, nos dieran un buen horario muchísima 
gente, de tanto que entra como sale. Usaría el tren y podrían estudiar, descansar, leer en la 
comodidad de un asiento y llegar tranquilos a su destino. 
 
La señora Eida Arce, avisa que agradecemos mucho los comentarios y la retroalimentación. El 
tema del financiamiento, me gustaría tenerlo resuelto, pero no se los tenemos resuelto en este 
momento nos lo tenemos de tarea y cómo le dijo Marcela, en cuanto tengamos hemos hecho 
mesas de trabajo, hemos tenido discusiones con diferentes sectores y en cuanto tengamos 
hemos participado por recursos también, esperamos tenerles mejores y más concretos avances 
en ese tema.  En los próximos meses. 
 
La Alcaldesa Municipal Thais Zumbado, manifiesta que la Red de Mujeres Municipalistas, la 
ANAI empezaron sin un cinco, no tenían nada, yo no sé cómo hacían las mujeres de Cartago o 
de Puntarenas, de Guanacaste. Creo que es que entre las compañeras se ayudaban para venir 
a la reunión, es decir y nosotros los municipios, no vamos a tener tan gran, problema, la cosa 
es estar unidos, es lo más importante, estar unidos para hacer un frente común, para hacer 
cambios.  Porque es otra cosa. Empezaron con nada y ahora tienen un recurso que les dieron 
por ley y que no salió de las Municipalidades. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, opina que de mi parte, quiero agradecerles la 
presentación, agradecerles este nuevo avance que traen hoy al Concejo Municipal que poco a 
poco va esclareciendo el camino por dónde vamos caminando, creo que lo siguiente, lo que 
viene es una propuesta de parte de ustedes que van a traer próximamente al Concejo para que 
sea analizada, lo que entendí yo un inicio ahora de lo que viene como el siguiente avance.  Para 
tenerlo claro ahí. 
 
La señora Eida Arce, cita que en cuanto ahora, vemos la obra demostrativa, lo que corresponde 
es verificar el proceso.  Para hacer las etapas para hacer la construcción.  La donación y si hay 
contrapartida, si hay apalancamiento, de parte de la Municipalidad.  Si son solo los recursos de 
mueVe, iniciaríamos con el proceso de contratación.  Y tendríamos que cumplir con lo que 
corresponda en la parte de donación en esa revisión, es qué volveríamos también con ustedes 
para tomar los detalles y tenemos propuestas complementarias para Octubre Urbano que lo 
estamos viendo también con el equipo técnico y si algún Regidor o Regidora o compañeros 
Síndicos, se quiere informar al respecto, también estamos a las órdenes para que Belén 
participe.  Y concretamente de esta presentación.  Lo que corresponde es que el honorable 
Concejo valore, darán el apoyo o convocarnos a una sesión para revisar cualquier detalle.  Y en 



  

el plan intermunicipal, si viene una etapa de propuestas, que posiblemente estaremos pidiendo 
la cita.  Para septiembre, posiblemente sabemos que están, con presupuestos y es un reto, pero 
por eso vamos a pedirlas con tiempo para que nos vayan a agendado y ya trae las propuestas 
una vez revisadas.  A lo interno de los equipos técnicos para ya y si ustedes quieren tener una 
revisión previa a la audiencia, también lo podemos, agendar. 
 
La señora Marcela Guerrero, piensa que a nosotras si nos interesa, generar como un, tal vez 
una sesión de trabajo y seguimiento para tener un intercambio por el fondo en relación a la red, 
si se pudiera definir alguna ruta para nosotras, darle seguimiento, no sé si es en alguna sesión 
de trabajo exclusivamente para abordar el tema. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, dice que lo que podríamos hacer es que dejar el 
acuerdo así y si ustedes necesitan una sesión de trabajo, la envían por solicitud con acá a la 
Secretaría, la vemos en Concejo, tomamos el acuerdo y definimos la fecha y hora para 
realizarlo, la manejamos de esa manera porque ya serían sesiones, no serían audiencias como 
tales como esta que estamos teniendo en estos momentos, lo haríamos un poco diferente y ya 
con los equipos de trabajo, con los miembros de Concejo y la Alcaldía, en este caso para efectos 
de llevarlas a cabo. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido la presentación de la Unión 
Nacional de Gobiernos Locales sobre el proyecto. mueVe, presentación de la propuesta de 
Gobernanza intermunicipal para el desarrollo urbano orientado al transporte y presentación 
avance del plan intermunicipal para el desarrollo urbano orientado al transporte en público.  
SEGUNDO:  Se queda a la espera de que el proyecto mueVe le presente a este Concejo 
Municipal. los siguientes pasos a seguir junto con las propuestas para ser analizadas como 
corresponde. 
 

A las 7:57 p.m., finalizó la Sesión Municipal. 
 
 
 

Ana Patricia Murillo Delgado    Minor González Quesada  
Secretaria Municipal      Presidente Municipal 

 


